
郑州与上合组织将会擦出怎样
的火花？

“上海合作组织自成立以来，
其合作领域不断拓宽，在维护地区

安全稳定、促进成员国共同发
展方面取得的成就令人瞩目，

越来越成为具有国际影响
力的多边合作平台。”昨

日，记者采访了郑州
大学公共管理学院

教授李葆珍，她
认为，此次会议

必将助推
郑州的开

放发展跃上新高度。
利用上合组织的经济合作平台，

谋划推进中国郑州自贸区。李葆珍
说，如何利用上合组织平台挖掘合作
潜力，形成优势互补？本次上合总理
会议将发表关于区域经济合作的声
明，推进丝绸之路经济带建设与各国
发展战略以及欧亚经济联盟等本地
区一体化机制对接，以贸易便利化、
产能合作、基础设施建设、金融等领
域合作为优先重点，推进区域合作迈
向更深层次。

李葆珍认为，上合组织各成员国
拥有独特的人文资源，河南是中华民
族和五千年华夏文明的重要发祥地，
同上合组织成员国和观察员国展开
了密切的人文交流。“相信郑州将在
本次会议成果的基础上持续强化与

上合组织成员国与观察员国间
的人文合作，遵循互信、互利、

平等、协商、尊重多样文明、
谋求共同发展的‘上海精

神’，塑造更加美好
的郑州形象。”

开放发展跃上新高度
——访郑州大学公共管理学院教授李葆珍

记者 赵文静 文/图

“上合会议是新中国成立以来，
在郑州召开的最高规格国际会议，
对于郑州来说，绝对是一大幸事！
标志着郑州国际化程度再次上了一
个新台阶。”市社科院社会文化所副
所长刘涛表示。

刘涛认为，经过十多年建设，郑
东新区已成为中部地区国际化新

城的一个标杆和缩影。投洽

会、“一带一路”论坛、拜祖大典、少
林国际武术节等越来越多的国际性
贸易、文化节会或赛事在郑州召开，
让郑州积累了办好国际性会议的丰
富经验。他说，郑州是我国综合交
通枢纽和内陆对外开放的窗口，这
几年加快转型、提升发展，积极实施
开放创新双驱动战略，推动以国际
商都为特征的国家中心城市建设，

国际化程度不断提升，对外开放水
平不断提高，郑州已经步入了经济
社会发展的快车道。“可以说，机会
总是留给有准备的人的，上合总理
会选择在这里召开绝不是偶然。”

谈及会议召开对郑州的意义，刘
涛说，在经济发展提速和国际影响力
提升上，郑州都将是大赢家。作为上
合组织“双轮驱动”的另一个轮子，经
济领域务实合作自然是各国领导人
探讨的重点议题。郑州、河南乃至中
部地区的区域优势、劳动力优势和政
策优势将会被众多外部投资者所重
视，进而转化为有效投资与建设，从
而迎来新的发展机遇。

借力上合 再上新台阶
——访郑州市社科院社会文化所副所长刘涛

记者 宋建巧 文/图

上合会议对推动河南、郑州开放有何重
要意义？在“一带一路”建设中，郑州该有何
新担当、新作为？昨日，记者采访了河南省
社会科学院副院长刘道兴。

“实施‘丝绸之路经济带’大战略，进一
步扩大了我国中西部地区向欧亚地区的开
放。河南经济结构与‘丝绸之路经济带’沿
线区域具有很强的互补性，未来合作空间巨

大。同时，作为我国中西部地区排名第一的
经济大省，河南完全有条件、有实力乘‘上合
会议’在郑召开东风，抢抓机遇，全力打造

‘东引西进’升级版，通过亚欧大陆桥这一黄
金贸易通道直达中亚、中欧、西亚和西欧。”
谈起“丝路经济带”未来发展格局，刘道兴深
入分析说，河南虽然不沿海、不沿江、不沿
边，但是，新亚欧大陆桥和郑州航空港实验
区建设把河南推向了我国内陆地区对外开
放的新前沿。从长远看，沿着新亚欧大陆桥

形成的黄金经济带，必将强
力助推河南、郑州对外开放。

“作为丝路经济带上的重要枢纽城市，
融航空、铁路、公路为一体的郑州立体交通
优势非常突出，以上合会议在郑举行为全新
起点，郑州应进一步强化中枢纽带作用，真
正成为‘新丝路’这条黄金大通道上的‘组织
者、开拓者、领头羊’。”结束采访时，刘道兴
为郑州发展提出中肯建议。

“上合组织总理会在郑召开，很多人认为这
是偶然，其实这是郑州实现跨越发展的必然选
择。”河南省商业经济学会常务副会长兼秘书长
宋向清对上合会在郑州召开，持非常肯定的态
度。

他认为，郑州在国家战略性、国际性决策目
标考量中的地位和重要性已经跃居同类城市前

列，这是省、市政府带领全市人民拼搏涌进、敢
于创新争取来的，是用飘红的发展指标和建设
成就争取来的。

本次上合会在郑州召开，具有多方面的重
要意义。第一，大大提升郑州城市形象、城市档
次和城市品位，这标志着郑州国际化和开放度
迈入国内先进城市之列，这也必将载入郑州城

市发展史册，成为郑州真正走向国际化的重要
标志之一；第二，可以大大提升郑州对国外资
源、人才和市场的号召力和集聚力，有利于优化
郑州产业结构，从而推进郑州经济发展提档升
级；第三，可以大大提升郑州具有优势的产品和
服务在国际市场的竞争力和市场渗透力，有利
于增强郑州进出口实力和规模；第四，可以大大
提升郑州市民对家乡的自豪感和荣誉感，增强
郑州的凝聚力和亲和力。

这次上合总理会是郑州承办大型国际会议
的开启之会，相信以后将会有更多高规格的国
际会议陆续在郑州启幕，国际商都建设和发展
将迎来历史性战略机遇。

国际商都迎来历史性机遇
——访河南省商业经济学会常务副会长兼秘书长宋向清

记者 张倩 文/图
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上合会在郑州召开，给郑州带来哪
些机遇？郑州如何抓住机遇在国家“一
带一路”战略中发挥更加重要的作用？
昨日，本报记者就读者关心的话题采访
了河南工业大学马克思主义学院形势与
政策教研室主任、哲学博士丁建波。

丁建波说，正是“一带一路”让郑州成
为本次上合会的举办城市。郑州如何借
船出海，加速国际化？丁建波说，第一，通
过举办本次上合会，提高知名度，扩大影

响力。郑州作为八大古都之一，是中原文
化的核心区域，厚重河南的文化缩影都可
以在郑州找到，这次会议是郑州推介自己
的一个好机会，一定要打好文化牌，凸显
郑州在中华传统文化中的“中和”之美；

第二，作为一个内陆城市，郑州通过上合
会，以物流业、交通业的大发展来吸引上合组
织乃至全世界各国人民的目光，要打好区位
牌，凸显郑州全国之“中”的区位优势；

第三，作为河南这个正在努力从农业

大省走向工业强省的省会城市，郑州要通
过举办本次会议，充分展示“河南造”的魅
力，带领河南工业走向新的发展与繁荣。
一定要打好优良品牌，让更多的人对我们
的产品说：“中！”

“上合成员国、观察员国和对话伙伴
国，大多是丝绸之路沿线国家。上合组织
发展与‘一带一路’建设是协同推进的，‘丝
绸之路经济带’建设为上合组织的发展创
造了以基础设施建设为重点的经济合作的
机会。郑州应站上内陆开放桥头堡。”河南
大学中原发展研究院副院长郑祖玄说。

主办此次上合总理会，对于郑州乃至
河南发展对外开放都具有巨大推动作
用。郑州是内陆城市，过去我们提到对外
开放，总觉得是沿海地区的事情，如今通
过国家“一带一路”战略，郑州站在了对外
开放的桥头堡，地位得到了显著提升，可
以说在内陆城市中抢得了对外开放的先
机。郑州是郑欧班列起点，同时也是连接
陇海兰新铁路重要的中转站，郑州在“丝

绸之路经济带”建
设中的优势十分明
显。通过主办上合
总理会，使郑州成
为上合组织合作框架
内的一个重要交通枢
纽，未来郑州将以“丝绸之路
经济带”国际枢纽城市的崭新形象屹立于
世。

中亚与河南在产业结构上拥有很强
的互补性，双方早已开展了密切的经贸往
来和人文交流。借此上合总理会良机，河
南在国家“一带一路”战略上的地位得到
显著提升，对于河南深层次融入“丝绸之
路经济带”、打造对外开放新局面也具有
积极意义。

“上合会议拉开了郑州、河南对外开
放的新篇章。”郑州大学商学院副教授李
中建说，当前河南正处于经济转型发展的
关键期，实施“大枢纽、大产业、大都市”的
战略，需要进一步提升区域辐射力、国际
影响力。上合会议此时在郑州召开，无疑
将助力郑州大大提升区域性中心城市的
地位和影响力。

对于一个地方文化经济的了解，再精
美的网络图片、书本知识，也远不及实地去
观摩、去体会。此次来参加会议的成员国
总理，可以借此次会议，亲身体会河南历史
文化的悠久厚重，现代发展的日新月异，并

将他们在河南的所思所见传播到更广泛的
地方。

当前，河南正努力抓住“一带一路”国
家战略机遇而有所作为，正把积极参与“一
带一路”建设与实施粮食生产核心区、中原
经济区、郑州航空港经济综合实验区三大
国家战略规划紧密结合起来，努力把河南

建设成为“一带一路”重要的综合交通枢纽
和商贸物流中心，郑州也正努力借助这一
机遇构建内陆开放的战略枢纽，建成产品
的集散地、人才的汇聚地。上合会议此时
在郑召开，无疑给了郑州、河南新的开放机
遇和平台，我们在这一平台上必将寻找到
更多融入世界的契机。

“本次上合会议有一个新使命，就是
将‘上合组织’打造成丝绸之路经济带和
欧亚经济联盟对接的平台。郑州并非一
线城市，此次盛会在郑成功召开，充分彰

显出我国对内陆地区社会经济繁荣发展
的自信，这对郑州提速融入‘一带一路’，
促进开放发展，创造了千载难逢的新机
遇。”昨日，接受记者采访时，河南省科学

院地理研究所所长冯德显开门见山地说。
冯德显分析说，目前，郑欧班列已成

为郑州融入丝绸之路经济带的亮丽名片，
同时，随着郑州航空港经济综合实验区建
设上升为国家战略，大枢纽、大口岸建设
突飞猛进，大大拉近了郑州与世界的距
离，吸引众多高端制造业、现代服务业迅
速向郑州集聚。

他还认为，通过“建设大枢纽、带动大
物流、培育大产业、塑造大都市”，郑州这

座“以国际化、现代化立体综合交通枢纽
为特征的国家中心城市”已跃然眼前，一
座未来的国际商都正在形成。

谈及未来发展，他充满信心地说：“我
相信世界的目光今后将更多关注河南、聚
焦郑州。以此次盛会召开为契机，郑州应
深度整合铁路、公路、航空枢纽优势，全力
打造我国内陆开放高地，在新一轮开放发
展战略中发挥出‘核心’和‘龙头’城市作
用。”

提速融入“一带一路”
——访河南省科学院地理研究所所长冯德显
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寻找更多融入世界的契机
——访郑州大学商学院副教授李中建
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站上内陆开放桥头堡
——访河南大学中原发展研究院副院长 郑祖玄
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